

# EL GRADUADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, al mes. 1'50 pts,  
En España, trimestre. 5 »  
Fuera de España. 20 »

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración de este periódico.

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

FUNDADOR-PROPIETARIO: DON ANTONIO GALDÓ LÓPEZ

Diario político

A precios convencionales  
Se publica todos los días menos los siguientes a los festivos.

Reclamaciones y correspondencia al Administrador,

Plaza del Progreso, número 6,

AÑO XXXIV

ALICANTE: Viernes 7 de Agosto de 1908

NÚM. 8.719

## DISCUSIÓN TRANQUILA

### Diputación--Beneficencia--Hospital--Manicomio

Cada cual tiene su manera de celebrar el santo de su tierra, los días de golgorío, de alegría y de recuerdos.

Trabajando, no sabemos si en pró de alguien, pero trabajando, celebramos Nuestra Señora de los Remedios.

De antiguo, niño aún, nos enseñaron que el individuo que en nada útil trabaja, que en nada provechoso se ocupa, que en ningún sentido produce y crea, no es en vigor un ente social ni un postizo en esta trabajosa vida.

Hemos ligado nuestra existencia con el trabajo, y no lo vamos a dejar por años más o menos, por la ventaja que tenemos de no fartidiarnos, cuando este vínculo nos hace vivir, como con las amistades santas, con dos vidas.

Se ha dicho en todos los tonos que las Diputaciones no son más que un organismo de la peor especie, y esto no es cierto.

Antes, los Consejos tenían una especie de caciquismo absoluto; hoy las Diputaciones tienen en su espíritu y tendencias, mucho de la savia democrática, con un fin altamente humanitario.

Que en muchas de ellas, la política lo absorbe todo, ya esto es harina de otro costal, como suele decirse, y los Gobiernos, y sus representantes, son los encargados de que no se descuiden los servicios de Beneficencia y aquellos que corresponde al engrandecimiento moral y material de los pueblos.

El popularísimo «Diario de Alicante», el periódico queridísimo nuestro, por razones muy atendibles, de esas que están en la conciencia de todos, por su esmero en ilustrar al público, dándole fiebre de noticias adelantadas, con su variedad de trabajos, ha escrito mucho sobre Beneficencia, Hospitales y todo aquello que se relaciona con la vida de este centro administrativo, todo perfectamente dicho por pluma maestra y conocedora del asunto que trata.

Dr. J. Rico, con una habilidad esquisita nos ha dado a conocer todo un plan de mejoras en la Beneficencia provincial, sin pararse a pensar, tan erudito polemista, que una Diputación, sin dinero, es como un cielo sin sol, es como un alma sin esperanza, por eso, las almas tristes aman los días nublados.

La experiencia nos ha enseñado que si el cuerpo sufre debe llamarse al médico; si el alma está abatida, al amigo, si es que queda alguno, cuando se llega a edad avanzada.

La grata voz de la amistad es el remedio más eficaz contra la aflicción, con tratado aquello que necesita auxilio, ya una carta de un hombre buenísimo, de corazón, como Don Juan Esteve, nos ha dicho entre líneas mucho sobre las deficiencias del Manicomio del Elda.

Como Dios nos dé a entender, seremos uno más de los que hablen de estas cosas provinciales, y así entretendremos el tiempo en algo útil.

Podremos ser pesados, pero hay que hacer historia para venir a parar al fin propuesto, el de justificar que la Diputación de Alicante, contando con los recursos del contingente provincial, es una de las primeras de España.

Al encargarse del poder ejecutivo de

la República, D. Francisco Pi y Margall, traía en posesión un nombre respetado y una voluntad decidida para hacer bien.

Restos de una circular que guardamos dice así uno de sus párrafos:

«Los tiempos pasan, la administración elevada a ciencia, hermana sus nobles aspiraciones con el arte de gobernar los pueblos, y al emprender en esta nueva ruta los administradores públicos el hallazgo de medios mejores para aliviar el infortunio ó el estado afflictivo de los enfermos pobres, tampoco es España la última en darle al derecho administrativo, en la parte a Beneficencia, concerniente, alguno de sus fundamentos cardinales.»

Mástarde el ministro de la Gobernación nuestro malogrado amigo D. Eleuterio Maisonnave en medio de las continuas convulsiones que agitaban al país no desquidó ni un momento la obra iniciada por su antecesor.

Dictó nuevas y enérgicas órdenes y pudo destruir y paralizar los vicios y preocupaciones de administraciones pasadas, cuidando mucho de que las Beneficencias y Hospitales fueran atendidos.

El día 2 de Enero de 1874, en aquella tremenda noche en que Pavia disolvió las Cortes Constituyentes, presentó el joven ministro disposiciones para aliviar la suerte de los desvalidos y necesitados.

Recordamos esto porque desde antiguo se ha venido procurando que las Diputaciones provinciales cumplieran la alta misión que se les estaba encomendada.

Ahora bien, hay que formar opinión y aceptar todo lo que los articulistas hablan sobre el estado angustioso de la Beneficencia, Hospital y Manicomio y todos a una debemos pedir 7.193.372'82 pesetas parte de ellas, la entreguen los pueblos por lo que adeudan de contingente provincial.

Este es el quitá de la dificultad, la madre del cordero y por muchos artículos que se publiquen, muy bien escritos, con ideas luminosas todos ellos no podrá conseguirse nada absoluto.

Esta Diputación la llamamos nosotros, no por espíritu de servidumbre, sino por deberes de conciencia, la Diputación de los milagros.

Debe un par de meses a los empleados la casa que podemos repetir de los milagros; lleva al corriente el pago de las nodrizas, número uno en España; el dignísimo presidente D. José Antonio Cervera, no puede tener preferencias a los pagos porque hay un orden administrativo en la Diputación que así lo determina; amenaza ruina la Iglesia de las Casas de Beneficencia y con un trabajo superior ayudado por las buenas hermanas de la caridad se restaura la iglesia, se restaura el templo de Dios sin aire, apinadas en una sala raquítica y un descubierta que apenas tiene seis metros, han estado viviendo las pobres parturientas por espacio de largos años y hoy, desde los pinares del paseo de Campoamor, allá en lo alto, se vislum-

bra la estancia grande con luz, con sol, con aire, para estas pobres infelices.

Sos hechos los que relatamos, no vana palabrería, ni nos guía interés alguno enalteciendo los méritos del que hoy se halla al frente de la Diputación provincial y de todos aquellos que han contribuido a fomentar el bienestar de tanto infeliz teniendo ante la vista los siete millones 193.372'82 pesetas que nunca llegan para satisfacer sagradas atenciones.

El Sr. Cervera dejó al retirarse por primera vez de la presidencia de la Diputación provincial noventa y tres presos, que son la agonía, el apuro constante, encontrándose hoy con mayor número de reclusos; en Beneficencia 320 y hoy 456; en el Hospital 80 y hoy 121; pobres locos, desgraciadísimos y a quienes se debe amparar por todos conceptos 76 y hoy 111; una reforma en una de las salas del Hospital, viniendo a gravitar sobre la Diputación el pago de una casa para el Consejo de Agricultura, Industria y Comercio dividido en dos, un escribiente que paga la Diputación y 500 pesetas para material.

Se cobra antes un 70 por 100 y hoy no llega al 56.

Bien podemos llamar esta la casa de los milagros, porque quien conoce estos detalles, ocupándose en mil ocasiones del estado angustioso de este centro administrativo, no digamos, no, que las alabanzas han de salir a borbotones de nuestros labios; pero sí, hay que pensar muy hondo en todo lo que ocurre guardando una consideración respetuosa a los que van conteniendo el ciclón terrible que puede arrasar un día al cuerpo provincial.

No queremos mentir con impunidad, con demasiada frecuencia, porque esto es muy perjudicial al público y desviándose la opinión priva al común de los hombres de un bien muy apreciable.

Tan alto cuerpo, tan respetable corporación fijese si quiere atender nuestras pobres indicaciones que esto no puede seguir así, pues el deshonro está consumado desde el momento en que el honor se ha puesto en peligro.

### Beneficencia

Con gusto, hasta con deleite hemos dicho y repetimos el haber leído los artículos publicados en el popular periódico «Diario de Alicante», por mano experta y conocedora del inmenso bien que puede hacerse en pró del expósito, del huérfano y del desamparado.

El nombre de Vicente de Paul ha llenado muchas veces nuestro escaso entendimiento, considerándole como un hombre humanitario que viene a proteger a los desgraciados expósitos.

Su primera ocupación fue la de pactar. Allí empezó a demostrar un gran amor a los pobres. Cuando encontraba algún infeliz hambriento y desnudo le entregaba su pan y su pellico.

El autor de sus días, conoció la gran predisposición para el estudio que tenía su hijo, y a las doce años abandonó el

cayado y entró en el Convento de religiosas de San Francisco en la ciudad de Aegs. Fué rico a causa de una herencia que le instituyó un caballero lleno de admiración y respeto por sus grandes virtudes, pero su fortuna le duró poco.

Tres bergantines turcos atacaron el buque en que venía Vicente de recobrar su herencia, hecho prisionero, despojado de su fortuna y rendido a un pescador. Con su palabra y con su ejemplo pudo convencer a su señor y señor y esclavo se embarcaron en un mal carenado buque. El 28 de Junio de 1606 arribaron a Aguas-muertas. Dieron gracias a Dios, puesta la rodilla en tierra y tomaron el camino de Arñón. Al poco tiempo partió para Roma, con la idea fija en su gran pensamiento. Al volver de Roma tomó posesión de la casa de San Lázaro en París. Allí empieza a desarrollar su obra. Las hermanas de la caridad que establece en Francia, Luisa de Marillac, reciben de las manos del virtuoso Vicente los abandonados huérfanos. Con abnegación y elocuencia, y siempre con su ejemplo fortalece la institución de las virtuosas hermanas. Su palabra era sólida, tierna y recta; así que se las habla de la infección de los hospitales; de la asistencia a los que padecieran enfermedades repugnantes; de las privaciones, del cilicio, del continuo velar por los necesitados; de la vida que han de soportar frugal y austera, de la precipitación como deben correr al primer grito del pobre y del sayal eterno que han de vestir.

En el sentido de la más alta caridad nos explicamos a este gran hombre.

El ideal de la perfección humana es problema que aún tardará en resolverse; pero el celestial sentimiento, el deseo de hacer bien, de amparar y aliviar al desgraciado han sido causas más que suficientes para que la Beneficencia entrara en un orden de cosas más estables.

Tenemos una ley de Beneficencia, publicada no hace muchos años que mató lo antiguo y trató de regularizar lo progresivo y esto vino a ser un gran adelanto de la Beneficencia en España. Las mujeres que pasaban su vida, como dice un adagio vulgar, arrapando altares, despierta de su quietismo, se levantan, se asocian y acuden a donde hay una lágrima que enjugar. A su iniciativa se debe el establecimiento de muchas escuelas para el amparo y educación del pobre huérfano.

Inventan la bolsa, con fin de no avergonzarse aquellos que su donativo fuera escaso; allegan recursos para el pobre necesitado; roban a la muerte millares de niños que hubieran parecido en otro caso de hambre y miseria. La señora no se desdena de bajar hasta el fondo de la sociedad a curar los males de la hija del pueblo.

Nombres nos ha legado esta asociación que vivirá eternamente en la memoria de la humanidad. La condesa de Mina y la vizcondesa de Jorbalán son dos figuras que pararán a la posteridad. La primera consagró su fortuna, su reposo y su vida en pró del necesitado. Desde su

brillante posición; huyendo de su alma el egoísmo corrió, al primer aviso que llegaba á sus oídos á consolar y auxiliar al menesteroso sin olvidarse del honrado artesano; la segunda abandonó el brillo y esplendor de la corte por buscar deshalada la miseria y enjugar las lágrimas de los pobres desamparados. El gobierno declaró á la virtuosa señora de Jorbálán superiora de todas las casas colegios establecidos y que se establecieran en España.

Que corazón no se esplaya y engrandece su espíritu al contemplar el bien celestial que por la intercesión de nombres tan queridos han recibido á manos llenas los hijos del dolor y del infortunio ¡Dios bendiga abnegación tan sublime!

A la ligera hemos dicho algo de la institución de la Beneficencia y de lo que significa hoy, viniendo á nuestra memoria el maldito pagaré de las 7193372'82 pesetas que quisiéramos entraran parte de ellas en las arcas de la Diputación provincial para que los talleres tomasen nueva vida, como estaban antes, reducido hoy al maestro alpargatero y gracias que se le puede dar material para que chicos y ancianos vayan con los pies cubiertos.

**TALLERES**

No solo estableceríamos talleres; sino como oímos un día á nuestro respetable amigo D. José Atienza una imprenta con todos sus menesteres.

Ya las manos en la masa entendemos que nada hay improductivo cuando lo manejan la inteligencia y el trabajo.

Cuando el Sr. Atienza se encargó de la presidencia de la Diputación se creó una atmósfera diciendo que trataba de llevarse el Manicomio á Alcoy.

La verdad es una sacando consecuencia que en el grandioso Hospital de esta industriosa ciudad los pobres alienados hubieran tenido salas espaciosas y hermoso jardín donde pudieran esplayarse estos pobres y desdichados seres.

No pudiendo ser esto y para que no apareciese como egoísta tan humanitaria obra, advirtió á la respetable comisión provincial que una parte del Manicomio necesitaba reformas, llevándose á cabo, pagando cuanto importaba el presupuesto, y terminadas estas, quedó un sobrante de 6.000 pesetas.

Los pueblos pagarán un 73 por 100 del contingente provincial, terminando la misión del Sr. Atienza con urgentes reformas.

Es preciso recordar todo esta para que la opinión no se extravíe con tanto que se habla hoy del Manicomio de Elda.

**IMPRENTA**

El arte de la imprenta, que instruye, perfecciona las costumbres del individuo y la historia nos presenta mil ejemplos de que muchos tipógrafos han alcanzado puestos honoríficos en la sociedad, no hay género alguno de duda que puede plantearse con toda perfección en los establecimientos de Beneficencia.

Creo útil exponer breves consideraciones por si en algo puede ilustrar y llevar el ánimo de las Diputaciones provinciales el modo y forma de instalar esta mejora.

El planteamiento de la imprenta no necesita por el punto grandes desembolsos.

Las fábricas de fundición, tanto las de Madrid como las de Barcelona dan cuenta se necesita.

Las Beneficencias de las más cultas naciones abrigan en su seno grandes talleres de imprenta y encuadernación.

Bajo la base de las listas electorales, se puede hacer mucho.

Las oficinas de la Diputación tienen consagrados en sus presupuestos cantidades para atender á las impresiones de los diversos ramos de sus dependencias, y una vez puesta en práctica esta mejora, habría beneficios positivos, tal par que ilustraría á los acogidos, que podrían salir buenos impresores como han salido buenos músicos, organistas, carpinteros y zapateros.

Nada es difícil ni costoso cuando hay buen deseo y ansias de que los desheredados de la fortuna, aprendan un oficio y sean mañana honrados y buenos ciudadanos.

No en la casa, de recogidos, sino en la Beneficencia de Valencia, se enseña dibujo lineal y de figura, pudiendo los más aplicados obter, cuando se hallen

en condiciones de buscarse colocación por el arte de litografía, pintura y escultura.

**GARPINTERIA**

Estableciendo un taller de carpintería que podía dar un rendimiento útil y provechoso. La mayoría de los acogidos demuestran predilección por la carpintería y este es uno de los motivos del cual se puede sacar gran partido. Y es que la carpintería es para ellos más variada, de distinta índole que los demás talleres. Con la afición que demuestran por este arte, dándoles una pequeña emulación del trabajo que ejecuten, hay la seguridad de que este será más rápido, más fino y de condiciones respetables al grado de perfección que han alcanzado los adelantos mecánicos; el de tejedores es de suma importancia para la instrucción de los acogidos y que alguna de esas máquinas modernas los perfeccionarían en esta clase de trabajos.

La industriosa ciudad de Alcoy es una de las primeras que en Beneficencia particular ha planteado máquinas muy económicas.

De esta manera se elaborarían las telas más necesarias para el Hospital y Beneficencia.

**ALPARGATERIA**

El taller de alpargateros y zapatería son puramente necesarios y la Beneficencia de Alicante lo ha practicado.

El niño es insaciable para hacer el calzado y alpgatas, pero aun dada esta circunstancia, no hay duda que los asilados pueden reportar beneficios con el calzado fabricado, luego de cubiertas todas sus naturales y legítimas atenciones.

Marcado el número para formar un taller á la altura de los adelantos modernos, se conseguiría dos cosas; primera, el perfeccionamiento en el oficio del acogido y ahorro suficiente para en su día vivir en más ancha esfera.

**SASTRERIA**

El taller de sastrería es muy necesario. Los remedios son de una índole tal que hace perder la paciencia de un Santo; y no obstante es una de las primeras obras que ha de practicar el maestro, sino quiere que su fama y su prestigio rueden por el suelo.

Hemos señalado á la ligera la importancia de los talleres ante los prácticos artículos de nuestro estimado colega «Diario de Alicante.»

Para llevar á cabo obra de interés para asilados, hermanas de la caridad y la Diputación provincial recordaremos aunque nos llamen cansados en este asunto las 7.193.372'82 pesetas que adeudan los pueblos por contingente provincial.

Hagamos campaña; firme, resuelta, advirtiendo á los señores diputados el conflicto que se les viene encima para que ingresen parte de lo que adeudan los pueblos.

Si esto todo es inútil, todo está demás, pues con amilanamiento es uno de los más grandes defectos, y no hay necesidad de ser temerarios y radicales, porque son extremos que se tocan y hay que contemporanizar, pidiendo dinero con buena cara y con agradable sonrisa.

Cuanto ha sido posible se ha hecho, en medio de zozobras y grandes pesares por el estado precario de la Diputación para recabar un derecho que habia de producir ingresos importantes, publicándose un informe luminoso del inteligente Secretario D. Luis Jordán Coll, sobre el derecho de Castellón de la Plana y Alicante al reparto de bienes de D. Francisco Javier Burrull, sin haberse podido alcanzar lo que se deseaba.

El informe es de los que formarán época, cuando de esto se trate, por los datos que se han aportado para el mejor derecho á los citados bienes.

**CANTO Y DECLAMACION**

Ahora vamos á otro punto y lo señalamos por que tuvo su efecto el domingo 4 de Septiembre 1870 donde se dieron tres funciones por niños acogidos en las Casas de Beneficencia.

Un himno de inauguración por toda «La infantil» y la comedia con coros un acto, original de D. Gabriel Fernández, titulada «Amor filial», y la graciosa zarzuela en un acto, música y letra del

Sr. Aliaga, titulada, «Los huérfanos» y la magnífica jota bailada y coreada por toda «La infantil» de 4, 5, 6 años, dando fin con un coro de despedida.

Tres funciones de esta naturaleza se dieron, ingresando en las cajas de Beneficencia una respetable cantidad.

Los últimos tres días de Carnaval un filántrofo ilustre, amigo de hacer el bien, poeta insigne, D. Alejandro Harmsen prestó su coche á niñas expósitas vestidas de blanco que iban en una especie de tribuna, recogiendo mucho dinero por los empleados, niños y niñas, que acompañadas por la música del establecimiento, dirigida por el insigne maestro D. José Charques.

Una sección de albañiles que se formó en esta época descubrieron las aguas que hoy sirven de lavadero.

Cuando hay voluntad, buen deseo de trabajar y por lo menos que se puede pedir es un cariño á tanto desgraciado como se alberga en estas Casas.

Hay que pensar cuando se ejerce un cargo á conciencia, pues el pensamiento produce la industria; la industria vuelve al hombre con un aumento de lo pasado; el hombre sube de lo finito al infinito; del tiempo á lo eterno, cada vez más divinizado, cada vez más espiritual; siempre destinado á pensar, y si el pensamiento se desborda como un torrente en gratas sensaciones para crear el bien, qué más gloria y qué más recompensa puede alcanzar el hombre trabajador y honrado!

**MAESTRO DE MUSICA**

Se ha dicho mucho y bueno sobre la música. Con el canto y la música se dulcifica el alma y se forma el corazón.

Es uno de los primeros elementos de la educación. En la infancia desarrolla los grandes sentimientos, ya hombres su idioma dulcifica y eleva su alma, así como la palabra eleva el pensamiento.

Esta institución ha sembrado por el mundo hombres independientes que son hoy buenos padres de familia y honrados ciudadanos.

Ha dicho un autor moderno de que no debe extrañarse de que en varias naciones se haya admitido la enseñanza del canto y de la música como parte de la instrucción primaria, con el fin de corregir los instintos groseros del pueblo, mejorar sus costumbres y procurarles goces sencillos y puros; convencidos los que gobiernan de que la ciencia, por si sola, no basta conseguir aquellos objetos.

Qué mayor gloria puede aspirar un acogido que poder un día por medio de la música abrirse paso en la sociedad, cuando ya posea los conocimientos necesarios para poder tocar, y que su nombre, por su origen, sea respetado y querido.

Recordemos, que lo merece, el nombre de Pepe Charques, como le llamaban sus íntimos, que por tres veces organizó una gran banda de música, tocando en el paseo de Méndez Núñez al salir la gente de misa mayor donde iba á pasear.

**LABORES**

La gente moza que escribe ahora sobre Beneficencia, debe saber lo que en tiempos mejores decimos y que debemos reproducir, como recuerdo viejo:

«Según consignamos en nuestro artículo titulado «Nuestra provincia en Viena», ha obtenido la Comisión provincial de Alicante un diploma de mérito por haber exhibido encajes y bordados.

Estas manufacturas que en efecto tienen un verdadero mérito, son debidas á los establecimientos de beneficencia, y ejecutadas por las niñas acogidas en ellos; las cuales gracias á la inteligencia y asiduidad de las «Hijas de la Caridad», encargadas de la educación de las acogidas, hacen grandes adelantos en todas las faenas peculiares de la mujer, y muy especialmente en bordados y encajes.

Los objetos premiados son dos enaguas bordadas para una Virgen; una t alma y una gorra para cristianar; un amito; unas bocamangas de tul; una tohalla y una servilleta adomascadas y tejidas en la Casa; unos tirantes bordados y unos calcosillos tejidos en telar á mano, sin ninguna costura.

Aún á riesgo de herir la modestia de las «Hijas de la Caridad», encargadas de

educar á las autoras de esos trabajos, debemos consignar que á ellas es á quienes se deben los adelantos de las acogidas que lo han hecho, lo cual debe servir de una legítima complacencia á la superiora de la comunidad, Sor Dorotea Ibarrando, cuya inteligencia y asiduidad en el desempeño de su cometido están en perfecta armonía con su reconocida piedad.»

A Sor Dorotea acompañamos en su entierro y escribimos una biografía de cinco columnas de esta santa y buena mujer.

Se ha sustituido Sor Francisca Zabala, inteligentísima en todo, buena, cariñosa, única capaz de dirigir este centro de pobreza y mansedumbre, presentando á los niños y niñas en la vía pública el día de la procesión de Nuestra Señora de los Remedios.

Es una verdadera Superiora de grandes méritos.

**NECESARIA INSTRUCCION**

Si fuésemos á relatar todo lo que significa el maestro de escuela, el de párvulos, de música, de ciegos, médico, sacerdote ó inspectoros, sería cosa de hacer este artículo interminable y aburrir al lector que ha tenido la paciencia de leer muchas cosas que durarán lo que se escribe en el agua.

Es por lo regular muy limitada la inteligencia del asilado y se necesita velar con extremo por el alumno, no abandonarle ni perderle un momento de vista para poder tener la satisfacción un día de haber contribuido á la educación de estos desgraciados.

Los exámenes no se han de hacer á puerta cerrada, ni los de los párvulos, escuela en que ha de recaer en una mujer que sepa que no hay amor como el amor de madre, ni hay penas como las de estas maestras.

El maestro de música ha de ser inteligentísimo por ser uno de los primeros elementos de la educación que ha de recibir el acogido.

Pueden decir de nosotros todo cuanto quieran los extranjeros, pero una escuela de ciegos y sordomudos como la que dirige en Madrid D. Carlos Nebeda, es imposible que exista en otras naciones.

Hoy tenemos al frente en Beneficencia á un hombre que sin escrúpulo de ninguna clase podemos llamarle ilustre maestro de ciegos al Sr. Just, que hace honor á esta desgraciada clase.

**Hospital**

En el siglo pasado este santo Hospital recogía alguno que otro enfermo transeunte allá por principio del siglo pasado.

Andando el tiempo se instalaron algunas camas llegando á ejercer el mando de esta provincia un hombre de gran corazón, de nobilísimos sentimientos, Cano Manrique, una segunda edición del gran Quijano, llevándose á cabo nuevas obras que costaron muchísimo dinero y que sirvieron de poco, como la derruida y desplomada iglesia del Hospital.

Al poco tiempo llegaron las hermanas de la caridad que han representado un gran papel en los días tristes de cólera y de fiebre amarilla.

El lazareto que se instaló en el huerto llamado de Navarro, cuya dirección médica estaba á cargo del actual y respetable alcalde D. Luis Mauricio y del que estas líneas escribe y acompañados de un sacerdote, el Sr. D. José Gómiz que tuvo un fin funesto, las hermanas de la caridad que asistieron á los enfermos fueron de la Beneficencia y aún existe una de aquellas heroínas Sor Vicenta, la de los hospitales viven de pie para acompañar hasta el sepulcro al enfermo, si muere y si vive hasta su convalecencia.

Ni los lazos de la familia, de la amistad ni del sentimiento, hacen que se apague su corazón el fuego sagrado de la caridad. No les amista la ingratitud; muchas veces el corazón que han curado, la sangre que han estancado se subleva contra ellas. Se hace el bien por ser bien. Dios ha dicho en un Evangelio durará aún cuando se apague el sol y se caiga el cielo.

En prueba de todo esto yo recuerdo un episodio de la desastrosa guerra fran-

co-prusiana. Huían los franceses; los prusianos embestían con pasmosa serenidad. Un grupo de hermanas de la Caridad se sostenían impávidas sobre una colina, esperando el fin de aquella mantanza para correr frenéticas y dar consuelo al que lo hubiera de menester; allá á los lejos, se oyó una voz angustiada que pedía agua. Levantaba los brazos y decía á las hermanas de la Caridad que tenía sed. Y desafiando el peligro con asombro de muchos, impávida, sin demostración alguna de miedo, llegó una de ellas cerca del herido; le levanta, le dá agua y en esta operación sublime y santa, una bala de cañón se lleva las dos piernas de aquella virtuosa hermana. Estendió los brazos, los cruzó en el pecho del pobre herido y levantando los ojos al cielo exhaló su último aliento.

Sublime episodio que guardamos recuerdos entré los de otros tiempos.

Hablando de las hermanas de la Caridad y de sus sublimes hechos, recordamos á Sor Francisca Sara, superiora del Hospital de la Princesa de Madrid, agraciada con la cruz de Beneficencia de primera clase.

La Infanta Isabel, presidenta de la Junta de damas del Hospital, fué personalmente á dar la noticia á Sor Francisca y á llevarla á Palacio, donde el Rey la regaló la placa de la Orden, siendo muy felicitada por toda la familia Real, que estimó mucho á la virtuosa superiora.

Sor Francisca es una verdadera institución en el hospital de la Princesa, del cual es superiora hace treinta y seis años, habiendo profesado como hija de San Vicente de Paul hace cuarenta y seis.

Sus virtudes y cualidades son tan proverbiales, que no necesitan elogios.

La distinción benéfica que se la otorga la tiene hace mucho merecidísima y honra á quien la concedió, así como al hospital de la Princesa.

El jefe facultativo, doctor Mariani, y una Comisión del Cuerpo estuvieron á dar las gracias á la Infanta Isabel por la distinción otorgada á Sor Francisca.

Siempre hemos mirado con predilección al cuerpo facultativo de esta santa casa, lo mismo que al de hoy compuesto de ilustres personalidades de la ciencia médica, como los Sres. D. Silvio Escolano, D. José Gadea y D. José Sánchez Santaña.

Recordamos con cariño al celoso director D. Jerónimo Ruiz y á D. Antonio Gadea que parece que era aquella su casa y en ella tenía sus bienes y su fortuna, según los berrinches que pasaba por la cosa más leve, y hoy un director instruido, D. Vicente Sorribes, amable en su trato, inteligente para resolver los asuntos más intrincados que se presentan repentinamente en esta casa, un director modelo que honra á la Diputación.

Y para que no se juzgue de nuestra manera de pensar creyendo alguien que la amistad hace esconder las manchas más salientes, allá vá lo que dice el articulista que escribe en «Diario de Alicante»:

«No nos duelen prendas y hemos de reconocer que el Hospital provincial se halla decirosamente montado.

Algo malo podríamos decir de él—tal como deficiencias que se observan en el local, falta de material modernísimo, etcétera—pero justo es confesar y somos los primeros en decirlo que de todas las dependencias de nuestra Diputación es esta la menos mala y la más tolerable.

La gente que en el hospital mencionado interviene, trabaja con amor y con interés. Por lo menos ni una sola denuncia se nos ha hecho á este respecto y por lo tanto no tenemos derecho á dudar de la idoneidad de los empleados.

Con las deficiencias del Hospital provincial—que las tiene—resulta que es lo único aceptable que mantiene nuestra Diputación!

Ya nos conformaríamos con que todos los demás organismos dependientes del inútil organismo provincial, fueran como el benéfico establecimiento de que nos ocupamos.

Estos son los empleados y estas son las hermanas de la caridad que fueron acompañadas hasta la estación por don Eleuterio Maisonnave y el Ayuntamiento republicano del 74, dos de ellas traídas de Madrid Sor Josefa Moreno, Sor Carmen Moreno y Sor Luisa.

Todas estas virtuosas mujeres luego de la campaña del tifus icterodes marcha-

ron á Monforte donde las calenturas tifoideas iban diezmando la población.

Cumplieron fraternalmente su misión cayendo enfermas, siendo viaticadas y la ataud dispuesta para Sor Vicenta es la única que pudo salvarse.

Más tarde vino el bombardeo, sacando de las Casas de Beneficencia los niños y mujeres hacia Villafranca donde formaron tiendas de campaña para salvar á tanto infeliz.

Terminada aquella epidemia del tifus icterodes que puso á prueba el corazón de muchas gentes, unos con su valor, salvando á muchos atacados y la provincia entera enviando dinero á granel á la Junta que organizó el Sr. Maisonnave para que no le faltase al pobre la carne, la gallina y el pan.

Y vamos ahora á lo que importa, á señalar las mejoras que se han hecho en este Hospital en tiempo del Sr. Cervera, incansable para hacer el bien: dos salas nuevas; el enlucido de muchas de las antiguas; el pavimento arreglado; el oratorio, con magnificencia construido, pagado todo y satisfecho.

Con que á ver quien nos quita el que digamos que es la Diputación de los milagros.

No falta nada á los enfermos, los gastos menudos hasta Mayo que representan mucha carne, gallina, huevos, bizcochos y el rico vino de Jerez.

No olvidamos, no, á una persona que surte los establecimientos de Beneficencia y Hospital con gran desinterés, don Alvaro Guixot, providencia hoy de estos santos lugares donde se admira el dolor, la angustia y el pesar.

Se le deben sobre 40.000 pesetas y allá debemos de ir toda la prensa para que parte de esos 7.193.372'82 pesetas se entreguen y cobre algunos maravedises el Sr. Guixot.

## Manicomio

Ya habrán comprendido nuestros lectores que nos toca ocuparnos de este lugar sagrado para las almas nobles y generosas.

La fundación de este edificio se remonta al año 1570, época en que fué construido para C-invento de Franciscanos menores observantes, bajo la advocación de Nuestra Señora de los Angeles, por el segundo Conde de Elda D. Antonio de Coloma y de Sía, con su consorte doña Beatriz de Corella y Coloma, hija del Conde de Cocentaina.

En 1836, por expulsión de los órdenes monásticos, pasó al Ordinario; y éste sostuvo el edificio con las limosnas de la Orden Tercera de San Francisco hasta el año 1862, en que por Real orden de 6 de Marzo de dicho año, fué creado hospital de Distrito, aprobándose al efecto por la Junta provincial de Sanidad y de Beneficencia, en sesión del 20 de Febrero de 1863, la Memoria de las obras que debían verificarse á este fin, suscrita por el Arquitecto D. José Ramón Más, así como también el correspondiente presupuesto que empezó á regir en 1.º de Julio de dicho año 1863.

Como tal Hospital de Distrito, vino funcionando desde el citado año 1863 hasta que por la Excm. Diputación fué declarado Manicomio provincial en 1.º de Julio de 1892 con el objeto de recoger para su observación y curación á los dementes de la provincia; y la dirección y administración del mismo está á cargo de la indicada Corporación provincial en virtud de Real orden de 23 de Diciembre de 1891.

Desde entonces acá las censuras han sido grandes; la prensa se ha ocupado del estado angustioso de este Manicomio, publicándose cartas prudentísimas por por el diputado D. Juan Esteve que entre líneas dió á entender á «El Correo» que algo pasaba en este centro, diciendo: «Tampoco puedo complacer á usted en la invitación que me hace para que escriba sobre el Manicomio; aún es prematuro; y además, podía ser imprudente é incorrecto. Yo espero que debido principalmente al celo de mis dignos compañeros de Comisión, se ha de conseguir una transformación radical en el Manicomio de Elda. Y no digo más».

Faltan ropas, faltan camas, falta comer, si no bien, regular, pues vayamos todos en busca de una parte de esos 7.193.372'82 pesetas y el director que está pasando las de Cain vestirá al des-

nudo, dará de comer al hambriento y posada segura al desdichado acogido en esta casa del dolor y de la zozobra.

Dígase á ese pueblo de Elda ya que en el Manicomio falta el aseo y la limpieza, á qué santo se debe el milagro de que se incautase el pueblo de las aguas del Manicomio.

Dígase á los que gritan y escriben horrores sobre el estado del Manicomio, azizen á todos aquellos que ejercieron mando en tiempos pasados, desde el gremiacionamiento de Sagunto hasta la muerte de un hombre ilustre, de D. Práxedes Mateo Sagasta para que traigan 53.220'60 pesetas que adeuda el Ayuntamiento y se comprarán ropas y camas y buena comida, y el agua que pasa por delante del Manicomio, aquella acequia hermosísima con un coste de unas siete mil pesetas se puede meter el líquido dentro del Manicomio y se desterrará la miseria, colocándose pilas de baño que tendrían gran influencia para vigorizar el quebrantado cuerpo de los locos.

La limpieza sería extremada por aquello de que donde hay agua no hay honra.

El Director que se halla allí al frente no dejará no, de dar de comer bien á estos desdichados, de vestirlos y darles buena comida si se le manda dinero, por ser esto lo primordial, lo urgente, lo necesario, y sino lo hay demos gracias á los que con penas y angustias sostienen este centro de misericordia.

## Camino del abismo

Se ha visto que no escribimos por pasiones ni por interés alguno.

Demasiado nos consta el estado de la Diputación provincial y no queremos entrar en ese estado de confusiones como no entra el marino en el mar durante la tempestad.

Noblemente hemos dado la voz de alerta de lo que pueda sobrevenir y de las responsabilidades que á cada uno alcanza.

El respetable gobernador D. Pedro Pascual de Ojeto, ha sido una de las palancas que ha ido apuntalando el edificio que se viene á tierra.

Tememos y con razón, porque la experiencia nos lo ha demostrado, que al ausentarse de esta población los pueblos parece que respiren mucho mejor y se se les ensanchan los pulmones, no acordándose para nada del contingente provincial.

Ahora bien: queda al frente un hombre de recto juicio y de conocimientos administrativos, el respetable secretario D. Eduardo Nadela y mucho puede hacer en el asunto de que se trata.

Leemos además: «El señor gobernador ha dado amplios poderes al presidente de la Diputación para que consiga que los pueblos ingresen las partidas que adeudan por contingente provincial.

Al Sr. Cervera toca, pues, darnos ó quitarnos la razón, haciéndonos ratificar ó rectificar nuestra opinión que nos ha llevado á creer en la inutilidad de la corporación que preside.

Nos consta que el Sr. Cervera tiene muy buena voluntad para que su paso por la Diputación deje grato recuerdo. La ocasión se le presenta propicia para conseguir un aplauso sincero de la opinión, que no hemos de ser los últimos en prodigarle.

Cuenta con el concurso de los demás diputados y con el apoyo de la autoridad civil de la provincia.

Si ahora no se consigue conjurar la grave crisis por que atraviesa la administración provincial, no se logrará jamás».

La única cosa que falta hoy es el que se les diga á los señores diputados que cada cual apremie á sus pueblos para que entreguen parte de lo que adeudan, que es poca cosa.

Si este buen deseo no se cumple, se caerá el Manicomio, la Beneficencia, el Hospital; se morirán de hambre los locos y los cuerdos y se vivirá al desnudo, porque otra cosa no podría ser, marchando directamente al camino del abismo.

No le pedimos más á Dios que nuestros buenos deseos, nuestra cristiana esperanza no se vea burlada en momentos tan críticos.

Concluimos parodiando un grito que tuvo gran resonancia en España:

¡Dios salve al país!  
¡Dios salve á la Diputación!

A. Galdó López.

## TÍO PEPE

Macharnudo y Balbaina fino, tres marcas de exquisitos vinos de la renombrada casa González Byas y C.ª, de Jerez de la Frontera.

DE VENTA EN LA GRAN SALCHICHERIA EXTREMENA DE DON SERAFIN SANCHEZ, PRINCESA 19 Y PORTIGO DE ANSALDO.—SE SIRVE A DOMICILIO.

## ULTIMA HORA

Madrid 6, 8 n.

La mehalla azizista salida días pasados de Auzila y reforzada con jinetes de Larache, tuvo un encuentro con los haffidistas salidos de Alcázar.

El encuentro fué en el mismo campo de batalla donde encontró la muerte el Rey D. Sebastián.

El combate fué empeñado, habiendo muchos muertos y heridos, entre ellos el comandante de la mehalla de Haffid, hermano del bajá de Alcázar.

Los azizistas regresaron al campamento con el botín conseguido.

Los haffidistas se replegaron en Alcázar.

Llegaron á San Sebastián los ministros de la Guerra y Marina alojándose el primero en el Hotel de Londres, donde ocupa una habitación al lado de la del señor López Domínguez, y el segundo con el Sr. Allendesalazar.

El ministro de la Guerra despachó con el rey. Se desmiente la estancia de D. Jaime en Barcelona. En Tarragona se han embarcado 634 emigrantes.

Se desmiente el tifus en Málaga.

Temblores de tierra en la Argelia.

Madrid 6, 11 n.

Coméntase rápida marcha Maura San Sebastián. Dícese conferenciar Allende sobre Marruecos. La Cierva niégalo.

San Sebastián autopsia joven falleció ayer domingo de una nigromante, ésta intentó aborto consultante. Echádose presa.

La Bolsa ha cerrado hoy á 83'30 y los cambios sobre París 12'45 y sobre Londres, 28'26.

Imprenta de EL GRADUADOR

# ANUNCIOS

## EL SIGLO

SUCESOR DE

Navarro hermanos

MAYOR Y TASAJE AMERICANO

Grandes existencias en toda clase de tejidos.—Pañería y novedades para señoras, caballeros y niños.—Casa especial en Camisería, Corbatería y géneros de punto.—Primera en Pañuelos de Manila, bordados y lisos.—Trajes y confecciones para señoras, caballeros y niños.—Especialidad en géneros negros y blancos.

5.000 Mantillas en Tul, Chantilly y Blonda desde 3 pesetas una.

Inmenso y variado surtido en sedas negras y de colores.

5.000 trajes de niño en hilo, alpaca y lana desde 3 pesetas.—PRECIO FIJO

### SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 4 Enero, 1. y 29 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre; directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sean: 21 Enero, 18 Febrero, 17 Marzo, 14 Abril, 12 Mayo, 9 Junio, 7 Julio, 4 Agosto, 1.º y 29 Septiembre, 27 Octubre, 24 Noviembre, 22 Diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Cuba Méjico.**—Servicio mensual á Habana, Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

**Línea de New-York, Cuba Méjico.**—Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 17, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona, y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—Servicio bimestral saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Poo el 26 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias, á viajantes del comercio y por pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

#### AVISOS IMPORTANTES

Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril 1904, publicado en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que da estos Servicios tiene establecidos la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, dirigirse á la Agencia de la Compañía Trasatlántica, Explanada de España, número 2, entresuelo, derecha.

**CÍA COLONIAL**  
CAFÉS  
CHOCOLATES  
MAYOR 18, MADRID

SE IMPRIMEN EN LA  
INDUSTRIA DE "EL GRAFADADOR"  
Pogreso, 6 y Mayor, 53

### Gonzalez Hermanos (Casa Maylin)

Plaza del Progreso, 7 y Mayor, 38 y 40.—ALICANTE

Camas de hierro y de madera de haya y nogal.—Sillas y muebles de todas clases.—Lampistería, cristalería y artículos de capricho.—Lámparas para electricidad y sus accesorios.—Molduras para cuadros.—Objetos con vitreos e inscripción.

#### Recuerdo de Alicante

### La Unión y el Fénix Español

Compañía de seguros reunidos

Domicilio social: MADRID, calle de Olózaga, número 1

(PASEO DE RECOLETOS)

#### GARANTIAS

Capital social efectivo.	Ptas. 12.000.000
Primas y reservas.	55.820.483'80
<b>Total.</b>	<b>67.820.483'80</b>

42 AÑOS DE EXISTENCIA

#### Seguros contra incendios

Esta gran compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087'42 pesetas.

#### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas Vitalicias y Capitales diferidos á primas MAS REDUCIDAS que cualquiera otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia de Alicante: D. JULIO MALUENDA PUIG, Méndez Nuñez, núm. 46, y D. JUAN LLORCA, calle de San Fernando, núm. 30.

Indisputable superioridad en

# COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES

Cafés molidos y en grano  
TÉS, TAPIOCAS

Casa fundada en 1854

# EUGENIO BOTI CARBONELL

Ferretería  
Mayor, 18, 15 17